



Les acteurs de l'enseignement supérieur au palais

Le chef de l'Etat, Macky Sall, a rencontré, jeudi, la communauté universitaire pour trouver "les voies et moyens d'améliorer" le système d'enseignement supérieur, "à la hauteur des ambitions du Gouvernement et au plus près des réalités actuelles.

"Je vous reçois aujourd'hui dans les mêmes dispositions. Il s'agit d'examiner avec celles et ceux, chargés de diffuser le savoir, les voies et moyens d'améliorer notre système d'enseignement supérieur pour qu'il reste à la hauteur de nos ambitions et au plus près des réalités de notre temps", a dit Macky Sall. Etaient présents le ministre de l'Enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation, le ministre du Budget, les Recteurs et chefs d'établissements, les Directeurs généraux, les partenaires sociaux, les anciens Recteurs, entre autres.

<http://www.aps.sn/spip.php?article2595>

UCAD : De nouveaux organes annoncés pour la promotion des femmes



Des organes permettant d'améliorer le fonctionnement de la cellule genre de l'Université Cheikh Anta Diop de Dakar (UCAD) et regroupant des sociologues, économistes et spécialistes des sciences sociales vont être incessamment mis en place, a annoncé, mercredi, le recteur de cette université, Ahmadou Aly Mbaye.

"Nous avons décidé de mettre en place d'autres organes permettant de mieux améliorer la cellule genre au sein de l'UCAD", a déclaré le professeur Mbaye lors d'un panel consacré à l'état des lieux de la promotion des Droits de la femme dans l'enseignement supérieur. Le Recteur a assuré que l'initiative allait être appuyée par la participation de sociologues, d'économistes et divers spécialistes en Sciences sociales pour apporter des réponses.

Pour M. Mbaye, ancien doyen de la Faculté des Sciences économique et de Gestion (FASEG), l'idée de mettre le genre en perspective dans la politique sociale de l'UCAD, est parti des célébrations de la Journée internationale des droits de la Femme. "Les questions de genre englobent beaucoup de chose, en particulier les règles permettant à tous les segments de la communauté de s'épanouir convenablement", a-t-il rappelé.

<http://aps.sn/spip.php?article2565>



Allongement congés de maternité : La cellule genre de l'UCAD plaide pour une crèche

Suite à l'information donnée par le ministre du travail Samba Sy, ce mardi 05 avril 2022 à l'Assemblée nationale sur le projet de loi n° 31/2021 complétant certaines dispositions de la loi n° 97 - 17 du 1er décembre 1997 portant code du travail, relatives à la protection de la femme en état de grossesse, les femmes de la cellule genre de l'UCAD saluent à sa juste valeur la décision. C'était à l'occasion de leur panel sur l'état des lieux de la promotion des droits de la femme dans l'enseignement tenu ce matin à l'UCAD 2. La présidente de la cellule, Mme Arame Ndoye Gaye, affirme que cette décision est très bien appréciée par les femmes surtout les enseignantes.

« Une enseignante peut avoir une longue journée, aller jusqu'à 20 heures... Venir à l'Université pour une femme en temps d'allaitement est très difficile, après les cours elles sont souvent très malades », a-t-elle déclaré et elle ajoute que « nous avons demandé au Recteur de nous installer une crèche au niveau de l'UCAD. »



<https://www.dakaractu.com/Allongement-des-conges-de-maternite-les-femmes-de-la-cellule-genre-de-l-UCAD-s-en-rejouissent-et-plaident-pour-l-a217088.html>



Ziguinchor accueille les recteurs et ministres de la sous-région



L'Agence Universitaire de la Francophonie et l'Université Assane Seck de Ziguinchor co-organisent la 1ère Conférence Internationale des ministres et recteurs de la Sénégambie méridionale les 7 et 8 avril 2022 à Ziguinchor. Selon le communiqué, cette Conférence réunira le Recteur de l'Agence universitaire de la Francophonie, le Professeur Slim Khalbous et les délégations ministérielles et universitaires de cinq pays : Sénégal, Cap-Vert, Guinée Conakry, Guinée Bissau et Gambie.

Elle vise à identifier les possibilités de partenariat entre les établissements d'enseignement supérieur de la région, et de tisser des liens de coopération pour répondre aux défis communs. La cérémonie officielle de la conférence verra la présence de Ousmane Sonko, maire de la Ville de Ziguinchor, Euridice Furtado Monteiro, Secrétaire d'État à l'enseignement supérieur au ministère de l'Éducation nationale et de l'enseignement supérieur du Cap-Vert, Badara A. Joof, ministre de l'Enseignement supérieur, de la recherche, de la science et de la technologie de la Gambie. Timóteo Saba M'bunde, ministre de l'Enseignement supérieur de la Guinée Bissau, Diaka Sidibé, ministre de l'Enseignement supérieur, de la recherche scientifique et de l'innovation de la Guinée Conakry.

<https://toutinfo.net/2022/04/06/cooperation-universitaire-ziguinchor-accueille-ce-jeudi-les-ministres-et-recteurs-de-la-gambie-du-cap-vert-de-la-guinee-conakry-et-de-la-guinee-bissau%EF%BF%BC/>

Actualité internationale

Le Maroc participera à une table ronde sur l'éducation en Israël



Le Maroc et Israël poursuivent leur dynamique dans le secteur de l'éducation. Le ministère marocain des Affaires étrangères a demandé au ministère de l'Éducation d'inviter les chefs d'université du royaume à participer ce mois-ci à une table ronde organisée par le Centre international pour la diplomatie israélienne à l'Université Reichman à Herzliya, près de Tel-Aviv, fait savoir *Middle East Monitor*.

Au cours de cette rencontre qui sera présidée par l'ambassadeur Ron Prozor, directeur de l'Institut Abba-Eban pour la diplomatie, au Centre interdisciplinaire d'Herzliya, les discussions porteront sur les possibilités de coopération entre les deux pays. Après le rétablissement de leurs relations, le Maroc et Israël s'emploient à développer leur coopération dans plusieurs secteurs notamment l'éducation. En mars dernier, le Coordonnateur des activités gouvernementales dans les territoires (COGAT) du ministère israélien de la Défense a adopté de nouvelles règles concernant les professeurs étrangers et les étudiants internationaux en provenance des pays ayant des relations diplomatiques avec Israël, y compris le Royaume-Uni, l'Union européenne, la Jordanie, l'Égypte, les Émirats arabes unis, Bahreïn et le Maroc, qui seront accueillis dans les universités palestiniennes de Cisjordanie.

<https://www.bladi.net/maroc-table-ronde-education-israel.92028.html>

La crise sanitaire, révélatrice des inégalités de genre dans les carrières académiques

Durant la crise sanitaire liée au Covid-19, quelques voix se sont levées pour alerter l'opinion publique sur une amplification des inégalités entre les hommes et les femmes. En France une enquête de l'INED (Institut National d'Études Démographiques) a montré que le télétravail était un révélateur de profonds écarts au sein du foyer. Le Comité Économique et Social Européen a également émis un avis pour que « le télétravail n'exacerbe pas la répartition inégale des tâches domestiques et de soins non rémunérés entre les femmes et les hommes ».

Ces questions ont également touché le monde universitaire, tant du point de vue de l'enseignement que de la production scientifique, qui s'avèrent être les deux principaux piliers de l'évaluation académique et donc de l'avancement de carrière. Dans un article récent, Malisch et al. (2020) examinent comment la crise sanitaire amplifie les barrières à l'avancement de carrière des femmes académiques et appellent les universités à revoir leurs processus d'évaluation. Elles soulignent des signes déjà existants de la baisse de productivité scientifique des académiques de sexe féminin au profit de leurs collègues masculins durant la crise sanitaire.



<https://theconversation.com/la-crise-sanitaire-revelatrice-des-inegalites-de-genre-dans-les-carrieres-academiques-178437>

Québec propose une loi pour libérer la parole sur les campus



Québec a déposé un projet de loi sur la liberté universitaire qui vise à « favoriser les débats » dans un contexte pédagogique, à empêcher la censure et à permettre l'utilisation de tous les mots, même les plus controversés. Enseignants et étudiants sont tout de même invités à agir avec discernement dans le climat de polarisation qui règne sur les campus.

Le projet de loi 32, présenté mercredi, obligera les universités à adopter une politique vouée à la défense de la liberté de l'enseignement et de la recherche. Ce mécanisme doit aussi permettre aux étudiants de porter plainte pour des propos ou des comportements de professeurs jugés inappropriés. Les universités devront mener des enquêtes et formuler des recommandations pour protéger la liberté des enseignants et maintenir un climat propice aux apprentissages.

Les professeurs doivent pouvoir aborder « des idées et des sujets qui sont susceptibles de choquer », a fait valoir mercredi la ministre de l'Enseignement supérieur, Danielle McCann. Elle reprend l'avis de la commission sur la liberté universitaire, dirigée par Alexandre Cloutier, selon lequel « les salles de classe ne peuvent être considérées comme des espaces sécuritaires ».

<https://www.ledevoir.com/societe/education/696291/quebec-depose-un-projet-de-loi-sur-la-liberte-universitaire>

Atteintes graves à la liberté académique en Palestine



L'Université palestinienne Birzeit, en Cisjordanie, s'inquiète d'une nouvelle procédure du ministère israélien de la défense qui entrera en vigueur à partir du mois de mai.

Cette procédure permettra à l'armée israélienne de décider quels professeurs et étudiants, et en quel nombre, pourront venir chaque année enseigner ou étudier dans les universités palestiniennes. « Il s'agit d'une violation du droit à l'éducation », selon l'appel lancé par l'Université de Birzeit. À partir du mois de mai, Israël déterminera quels professeurs étrangers seront encore autorisés à enseigner dans les universités de Cisjordanie occupée. L'État israélien limitera également le nombre d'étudiants étrangers. Il s'agit de la dernière tentative d'Israël de restreindre le droit fondamental des Palestiniens à l'éducation et de porter atteinte à la liberté académique et à l'autonomie des universités palestiniennes.

L'Université de Birzeit est l'une des principales universités palestiniennes, située près de Ramallah, en Cisjordanie. Elle appelle les universitaires du monde entier à protester contre ces violations de la liberté académique.

<https://www.lesoir.be/434690/article/2022-04-06/atteintes-graves-la-liberte-academique-en-palestine>